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F
útbol Visión en apego a su filosofía, asume 
éste nuevo reto, Fútbol Visión Magazine. 
Apostando y concibiendo el compromiso conjunto 
con todas las instituciones y actores involucrados, 

en orquestar se para lograr nuestro más anhelado sueño, 
Brasil 2014.
Consideramos que desde la era del Dr. Richard Páez, al 
frente de nuestra Vinotinto, a partir de la cual se gestionó 
y desnudo nuestra personalidad de competición en el or-
be internacional del fútbol, hoy día gracias al igual talento 
de estratega, profesor César Farías y su Cuerpo Técnico, 
podemos atrever nos a presumir que empezamos a estar 
maduros para asu mir con prudencia y determinación, el 
proponernos como objetivo la clasificación a la próxima 
Copa del Mundo.
Somos conscientes que no es nada fácil la situación de rele-
var la Dirección Técnica prece dente, pero, ante la relevante 
actuación de nuestras Selecciones Bases Mundialistas Egip-
to 2009 Sub-20 (M) y Trinidad y To bago 2010 Sub-17 (F) y la 
rectoría de la Federación Venezolana de Fútbol en sinergia 
institucional con el Minis terio del Poder Popular para el De-
porte, ese objetivo es potencialmente alcanzable. 
De allí, nuestro llamado a deponer posiciones en aras de la 
armonía requerida por todos los actores involucrados para 
lograr el objetivo, porque el resultado será justamente el 
premio por nuestra unidad, fortaleza para sobreponernos a 
las adversidades, acompañados de una crítica constructiva, 
coherente, sólida, perseverante y acuciosa, por medio de 
la cual todos nos generemos valor agregado. De allí, el rol 
determinante de los medios de comunicación, en calibrar 
las expectativas de forma mesurada… “punto a punto”… 
suerte y éxitos Venezuela.
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EDITORIAL
RobeRto Cavallo D.R

F
útbol Visión remontándose desde la epistemología del fútbol, sus 
orígenes, su esencia por el aspecto lúdico, su pasión, fascinado por su de-
sarrollo universal, leal a los postulados de la FIFA, apegado a su promesa, 
misión, enfoque y valores. Comprometido por construir un mundo me-

jor, en cooperación con nuestra Asociación Miembro, la Federación Venezolana 
de Fútbol, no deja de bregar con férrea dedicación en aportar su grano de arena, 
para edificar una sociedad más equitativa, formar y educar un ciudadano integral, 
alrededor del fútbol, seducido por su belleza como escuela de vida, por su fuerza 
unificadora, por sus valores humanitarios y sus códigos intrínsecos que permiten 
gestionar una política de real inclusión, solidaridad y bienestar social, al respetar la 
diversidad cultural, y orientar al mundo en como converge el equilibrio de lo social 
con lo económico.
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Hola,
Reciban mis más cordiales saludos y 
agradecimientos por permitirme  te-
ner el ejemplar de la revista. La verdad 
que viviendo tan lejos de Venezuela es 
solo por el internet que puedo tener 
acceso a toda esa cantidad de publi-
caciones que le dan cobertura al fút-
bol venezolano.
Haz llegar a todo el equipo de trabajo 
que les acompaña mis felicitaciones 
por esta iniciativa y más por lo difícil 
que es hacer una publicación de fút-
bol en Venezuela.
Por supuesto desde aquí un enorme 
abrazo a mi pana del alma, Roby Ca-
vallo, con quien tuve la oportunidad 
de relatar mi primera vez en TV hace 
ya más de diez años en un Mundialito 
en Televen.

richard 
Méndez, 

comentarista  
de fútbol 
de EsPn  

CARTASalEDITOR
los comentarios positivos, los aportes y aquellas críticas que llovieron lue-

go de la salida de la primera edición de Fútbol Visión Magazine, nos 
mueven a seguir trabajando y consolidando esta iniciativa que no tiene otro 

horizonte, sino el de apoyar al fútbol venezolano, a sus actores, a su fanaticada y 
sobre todo a impulsar desde sus líneas, aquellas políticas deportivas que redunden 
en la masificación, crecimiento y desarrollo sostenido de nuestro balompié. Gracias 
a ustedes lectores por casarse con esta propuesta. 

Ángel W. Muñoz J. / Director Editorial

FeliCitaCiones por el empe-
ño y dedicación que le imprimen a 
esta revista, no es fácil mantener una 
revista deportiva en estos tiempos lo 
digo por experiencia realmente se ve 
el trabajo arduo allí expuesto en cada 
una de las líneas que pude leer.

Marco antonio Monagas sánchez

lo aMaRgo
la sElEcción DE VEnEZuEla su-
frió la más fuerte caída en el ranking 
mundial de la FIFA en los últimos me-
ses, al perder trece posiciones con 
respecto a su clasificación anterior 
y ubicarse en el puesto 60, según la 
clasificación elaborada por el ente 
que rige el balompié mundial, corres-
pondiente al mes de septiembre. Es 
la peor posición que ha tenido Vene-
zuela desde marzo del 2009, cuando 
estaba en el puesto 65. En febrero de 
2010 estaba entre las 50 mejores se-
lecciones del mundo.

lo bUeno
la Foto DEl MEs. aquí nuestras vinotintas entonando las gloriosas 
notas de nuestro Himno nacional.  gloria al bravo Pueblo… 

  | FÚTBOL VISIÓN |  1 

Fútbol Visión

VENEZUELA 
CON LA MIRA 

EN BRASIL 2014

CARACAS - VENEZUELA  |  NO  0  |  JUN-2010  |  DISTRIBUCIÓN GRATUITA
MAGAZINE

COMENZÓ 

LA FIESTA 

EN SUDÁFRICA

HE
CH

O 

EN
 VE

NE
ZU

ELA

Fútbol Visión
Fútbol Visión
CARACAS - VENEZUELA  | N
Fútbol Visión
Fútbol Visión

LA
 V

IN
OTI

NTO
 

M
UNDIA

LI
ST

A

Puedes escribir tus sugerencias, 
aportes o intercambiar tus conoci-
mientos a través de nuestro correo: 
prensafutbolvision@gmail.com. 
(Máximo 650 caracteres con espacio). 
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 / albErto suniaga

C
on muy mal pie comenzamos 
el camino al Brasil 2014, 
un 3 a 1 ante Panamá. Las 
explicaciones y críticas fut-

bolísticas abundan y se concentran 
sobre el técnico, directivos y ju-
gadores. Pero, habría que pre-
guntar, ¿los aficionados no te-
nemos responsabilidad alguna 
en esto? 
Woody Allen dijo en una de sus pe-
lículas que todos llevábamos por 
dentro dos personajes: uno para 
la noche y otro para el día. El nocturno 
sueña en la cama y el diurno debe levantarse 
temprano a llevar a la realidad esos sueños. En la 
medida en que el personaje diurno trabaje y haga lo 
que tiene que hacer, se vive al nivel de las expectativas 
y se concretan los sueños. 
Millones de venezolanos tenemos un sueño futbolís-
tico: ver a Venezuela en alguna instancia de un mun-
dial de mayores. Ese trabajo de soñar es fácil, el de 
hacerlo realidad es bastante más difícil y corresponde 
a los dirigentes del fútbol, al técnico, a los jugadores, 
a los medios de comunicación, y, también, a los afi-
cionados. Además de lamentarnos por los resulta-
dos, los aficionados debemos cumplir con el trabajo 
diurno si queremos hacer realidad el sueño nocturno. 
Hay una tarea inmediata: apoyar al fútbol venezola-
no. Por ejemplo, ¿cuándo fue la última vez que fui-
mos a ver un partido de nuestra liga?
Confieso que muy pocas veces en mi vida lo he he-
cho, y muchas razones hay para explicarlo. La verdad 

es que nunca hubo un equipo con el 
cual identificarme. Nada me em-

pujaba a sentirme del Galicia, 
Italia o Canarias,  mucho menos 
a un equipo llamado Pepe Gan-

ga. Existe un Caracas Fútbol Club, 
pero soy del Magallanes y la sola 
mención de Caracas en una divi-
sa deportiva me hace buscar un 

lugar en la acera de enfrente. 
Perdida ya toda esperanza de que en 

nuestro fútbol surja un equipo con el 
nombre de Magallanes, me declaro 

hincha del equipo que por alternativo 
al Caracas, más se le parece, me refiero al 

Deportivo Petare. Voy a ir al estadio  siempre que 
juegue, voy a ponerme su franela, a aprenderme 

el nombre de sus jugadores, en fin, a apoyarlo con 
seriedad, como si fuera un hincha alemán. Más aún, 
voy a convocar a todos mis panas magallaneros a 
agruparnos en torno al Deportivo Petare. Prometo ir 
a todos los partidos, pero hay una fecha que  bloquee 
en mi calendario: el domingo 21 de noviembre, día 
en el que nos enfrentamos a nuestro rival capitalino, 
el Caracas F.C. 
Algo como esto es lo menos que podemos hacer los 
aficionados diurnos para  cumplir con los soñado-
res nocturnos. De lo contrario, como nos ha ocurri-
do hasta ahora, seguiremos de noche soñando que 
estamos en el mundial y de día tendremos que ver 
en televisión a las selecciones de otros países, las de 
gente como uno, que también soñó de noche, pero 
trabajó de día.  

oPinión

POR qué SOy  
  DEL PetaRe
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“el PUeblo 
Venezolano 

LAUREANO GONZÁLEZ, VICEPRESIDENTE FVF

 / ÁngEl W. MuñoZ J. / robErto caVallo D.r.

DESCubRIó quE PODÍAmOS 
SER ALguIEn En FúTbOL”

Sin dudarlo 
sostiene que la 
organización 
de la Copa América 
representó una 
autoevaluación 
que nos permitió 
creer en nosotros 
mismos
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e
n estos tiempos donde el 
fútbol venezolano acom-
pasadamente se abre paso 
entre los grandes, escribe 
páginas de su historia entre 

regates, goles y sobretodo mucho cora-
zón, y, porque no reconocerlo, asume 
en ocasiones la  realidad más fuerte al 
resbalar, no cabe la menor duda que la 
Venezuela vinotinto ha dejado de ser 
considerada despectivamente como “la 
cenicienta” para infundir nuestros me-
jores dotes: entrega, fe y ganas de hacer 
un buen fútbol. 
Luego de haber recibido a nuestras he-
roínas vinotintas, quienes nos dieron la 
inmensa satisfacción de entonar nuestro 
Gloría Al Bravo Pueblo en un escenario 
mundialista y sin duda dieron lo mejor de 
sí ante las mejores selecciones del orbe, 
no tendría sentido abordar esta temática 
sin considerar a quien debe reconocérse-
le la institucionalización del fútbol feme-
nino en el país.
No es otro que Laureano González, ac-
tual vicepresidente de la Federación Ve-
nezolana de Fútbol (FVF), quien como 
esos grandes catedráticos, con una ac-
titud parsimoniosa, una meticulosidad 
que pareciera ser innata, provisto de una 
elevada capacidad intelectual y un pro-
fundo sentir pedagogo comparte con 
todos los lectores de Fútbol Visión 
Magazine su dilatada perspectiva so-
bre nuestro balompié en el año de la For-
mación como ha sido considerado por el 
ente federativo. 

¿cómo ve al fútbol venezolano en la 
actualidad?
—Para hablar de la situación actual del 
fútbol venezolano sólo basta con decir 
que el balompié se convirtió en una ac-
tividad que no tenía raíces en la comuni-
dad, en una cuyos cimientos están firme-
mente incrustado en las comunidades. 
Nuestro fútbol pasó por la etapa de élite 
donde los colegios privados marcaban la 
pauta desde los años 30´ hasta principio 
de los 50´; luego pasó por la etapa de 
las colonias donde los europeos funda-
mentaban la práctica; y en los últimos 20 
años eso cambió para tener una perso-
nalidad propia al menos en su práctica.

“Los cupos se 
preservarán”, 
afirmó gonzález 
al referirse a la 
decisión que tendrá 
que tomar la FIFA de 
cara a las eliminatorias 
al mundial de brasil 
2014. El representante 
de la FvF sostiene 
que “la modalidad 
de todos contra todos 
ha sido beneficiosa 
para venezuela”, 
muchos más con una 
selección Canarinha 
ya clasificada 

¿cuál cree usted que fue el punto 
determinante para que se diera ese 
salto?
—Sin duda el acontecimiento trascen-
dente en esta etapa donde el fútbol ve-
nezolano adquirió su propia identidad 
fue la Copa América que organizó el 
país. Este evento representó un antes y 
un después para nuestro fútbol porque 
le presentó al ciudadano común venezo-
lano, que el país era capaz de organizar 
un evento de primer nivel mundial. Ade-
más la organización de la Copa América 
ha sido única en la historia criolla al lograr 

trascender a más de 100 países a través 
de la televisión. 
Podríamos referirnos al Mundial de soft-
bol y beisbol femenino, al Mundial de 
ciclismo que se llevó a cabo en San Cris-
tóbal, a Juegos Panamericanos y Cen-
troamericanos pero ninguno ha tenido 
la trascendencia como este evento, cu-
ya importancia inclusive fue reconocida 
por la FIFA.     

además de la trascendencia en cuan-
to a la organización de un evento de 
esta magnitud ¿Qué otro aspecto 
positivo nos dejó la copa américa?
—La Copa América representó una au-
toevaluación que sirvió para que empe-
záramos a creer en nosotros mismos. 
A partir de este momento el pueblo ve-
nezolano descubrió que podíamos ser 
alguien en fútbol. Lo que pasó es que al 
igual que en Estados Unidos, presencia-
mos una dinámica de crecimiento muy 
parecida luego de ellos organizar la Copa 
del Mundo en 1994 en diversas áreas co-
mo la infraestructura, la expansión de la 
disciplina, el crecimiento de la afición.

si el crecimiento ha sido tan vertigi-
noso, ¿considera usted que se le ha 
dado respuesta a nivel gerencial a 
esa gran demanda?
—Efectivamente el crecimiento de nuestro 
fútbol en los últimos 5 años ha sobrepasa-
do la capacidad de respuesta en algunas 
ocasiones. Actualmente, contamos con 
unos 70 mil jugadores federados. Sin em-
bargo, desde el seno de la FVF nos hemos 
preocupado por atender las necesidades 
de nuestros jugadores, técnicos y de to-
dos los hombres y mujeres que hacen vida 
en torno a nuestro fútbol. Un ejemplo de 
ello es que logramos establecer este 2010 
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como el año de la “Formación”, para ac-
tualizar conocimientos, formarnos inte-
gralmente en todos los aspectos y así dar 
respuestas más efectivas a esa vertigino-
sa evolución tanto dentro como fuera 
del campo.

usted es el responsable de institu-
cionalizar el fútbol femenino en el 
país ¿Qué opinión le merece los nive-
les de progreso que han alcanzado 
nuestros seleccionados femeninos?
—A nivel de selecciones, el trabajo que 
han venido realizando nuestras mucha-
chas de la mano del técnico Zsemereta ha 
sido de gran valor cualitativo y cuantitati-
vo. Debemos recordar que Kenneth vino 
a trabajar con la Universidad Católica y se 
convirtió en el asistente de Rolando Bello 
en la selección y posterior a su salida pos-
tulado por Rolando se quedó al mando. Él 
es una persona con una gran experiencia 
en el femenino en Panamá y Alemania, es 
muy trabajador y dedicado.

¿Qué particularidad tiene el fútbol 
femenino?
—El fútbol femenino no es fácil, tiene 
una característica particular en cuanto al 
trabajo en el grupo, debido a que la ex-
pectativa de la mujer no es hacerse profe-
sional en esta actividad, sino que asumen 
al fútbol como una disciplina que le per-
mitirá ser profesional en otra área. Para 
las muchachas esta es una forma de cre-
cimiento personal pero aún no tiene co-
mo norte convertirse en jugadoras profe-
sionales porque todavía en Venezuela no 
están dadas las condiciones ni a corto ni 
a mediano plazo para ello.    

las universidades del país le han 
abierto las posibilidades para que 
nuestro fútbol femenino comience a 
emerger…   
—El desarrollo de esta disciplina feme-
nina se debe particularmente al trabajo 
sostenido de muchas personas como son 
los casos de Rolando Bello, Luis “Yeny” 
Solórzano, Enzo Tropiano, y Cristóbal 
“Torito” Hibirma, quienes le han entre-
gado muchos años de sus vidas a esta 
modalidad y han sido promotores ba-
luartes de la actividad femenina.    
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¿cree posible que el fútbol playa 
y el fútbol sala puedan ser parte 

del calendario olímpico en los próxi-
mos años?
—Sinceramente es más probable que 
llegue a ser parte del programa olímpi-
co, la modalidad del fútbol playa mascu-
lino que el fútbol sala. Y esto se debe a 
que FIFA tiene 208 países asociados, in-
clusive mucho más que el Comité Olím-
pico Internacional. La FIFA podría de-
sarrollar un torneo eliminatorio con la 
presencia de más de cien países, pero el 
problema radica en la intermitencia en 
cuanto a la participación de atletas entre 
una modalidad y otra. 

¿Esa intermitencia sería el único 
factor a considerar?
—Pues es el de mayor relevancia. Es que 
habría que preguntarse cuántos países 
practican fútbol sala sin que esos mismos 
jugadores practiquen simultáneamente 
el fútbol de campo. El mismo problema lo 
va a tener el softbol y el béisbol femenino, 
cuyas disciplinas tienen que demostrar 
que las jugadoras no alternan la práctica 
de estas modalidades. Si bien es cierto 
que en disciplinas como el atletismo y la 
natación, un mismo atleta puede partici-
par en diferentes modalidades, no pasa lo 
mismo en las actividades en conjunto. 

¿Por qué cree el fútbol playa tenga 
mayores posibilidades de acceder 
al olimpismo si ambas modalidades 
son prácticas alternamente con el 
fútbol campo?
—El fútbol sala tiene un problema en los 
llamados países de las cuatro estaciones 

el Fútbol PlaYa 
ESTÁ mÁS CERCA DEL

oliMPisMo

que no es otra que cuando llega la época 
de invierno los futbolistas emigran desde 
el campo hasta las áreas techadas para 
jugar en ellas, integrándose a las ligas del 
fútbol sala en sus países. El hecho de que 
un buen jugador alterne ambas modali-
dades en el fútbol no puede verse como 
una ventaja, sino más bien como una 
desventaja para las modalidades que no 
se juegan en campo. 

bajo esa perspectiva ¿podríamos 
inferir que el fútbol playa en Vene-
zuela ya posee una personalidad 
propia?
—Sí, efectivamente el fútbol playa al 
principio era practicado por futbolistas 
de campo hasta que han empezado a 
formarse jugadores especialistas en es-
ta modalidad. Venezuela es un ejemplo 
de ello. Los que juegan futbol en arena 
no juegan fútbol campo y en la medi-
da que demostremos que tenemos un 

volumen cada vez más grande y más 
deslindado de la práctica del fútbol tra-
dicional, en esa medida el balompié en 
arena irá evolucionando.

sí, El fútbol femenino no tuvo esa 
complejidad…
—Lo que ocurrió con el fútbol femenino 
que entró tan rápido en los Juegos Olím-
picos es que se hacía evidente que si exis-
tían más de 100 países practicándolo no 
eran las mismas jugadoras pues existía en 
ello la diferenciación del género. 

¿cuál sería entonces el futuro del 
fútbol sala femenino?
—Más allá de unos Juegos Bolivarianos 
y unos Centroamericanos, ambos com-
promisos de corte regional, lamentable-
mente la realidad del fútbol sala femeni-
no no es otra sino que tardará más de 25 
años en consolidar una estructura que le 
permita incluirla en el ciclo olímpico.  
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V
enezuela se sintió gran-
de al participar en el Cam-
peonato Mundial Femeni-
no Sub 17 de la FIFA en 
Trinidad y Tobago. Pero en 

un fútbol cuya historia apenas se está 
conociendo, es importante saber cuán-
do y dónde se produjeron las primeras 
patadas, cabezazos y gritos de gol de la 
futbolista venezolana.  
Fue en la noche del miércoles 13 de ju-
lio de 1966, en el estadio Olímpico de la 
UCV, donde se vio por primera vez a una 
selección vinotinto de fútbol femenino 
que se uniformó para enfrentarse a Co-
lombia en un partido amistoso. Abiela 
Duque reventó las redes por las colom-
bianas con goles en los minutos 61 y 69, 
mientras que el gol Vinotinto fue reseña-
do así por la prensa caraqueña: 

    

La Vinotinto femenina alineó con la ar-
quera María Elena Díaz, las defensas 
Irma Díaz, Norma Guevara, Zaida Díaz 
y Lourdes Núñez, las mediocampistas 
Gladys Guevara (Magda García), Francis 
Navarro y Marilín Contreras, y las delan-
teras Matilde Roldán, Maritza Villarroel y 
Zoraida Rojas. 

sin MucHo éxito 
En los suraMEricanos
La selección venezolana de fútbol fe-
menino se estrenó oficialmente en el 

la Vinotinto

Venezuela perdió en su estreno 
ante Colombia (2-1) en un partido 
amistoso que se jugó en el estadio 
Olímpico de la UCV 

nació en1966 
FEmEnInA

 / EliéZEr PérEZ

“En un avance masivo 
se logró el gol del 
empate a los 68 minutos, al 
aprovechar estupendamente 
Magda García un buen 
servicio y disparar 
esquinado a escasos 
metros del arco colombiano”

(El Nacional, 14-7-1966, B-2)
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Campeonato Suramericano Femenino en 
la ciudad de Maringá, Brasil, en mayo de 
1991. Allí, a las chicas venezolanas no les 
fue nada, pero nada bien: perdieron con 
las anfitrionas por 6-0 y luego Chile ganó 
por 1-0. Sólo participaron tres seleccio-
nes, por lo que la Vinotinto ocupó el tercer 
puesto, y si se hace un balance entre las 
46 selecciones que jugaron en todos los 
continentes para el premundial, entonces 
Venezuela se ubicó en el puesto 38. Es-
te torneo era clasificatorio para el primer 
Campeonato Mundial Femenino de Chi-
na, en 1991. 
Para el torneo de 1995 en Uberlandia 
(Brasil), no asistió Venezuela. En Mar 
Plata (Argentina) 1999, la Vinotinto per-
dió ante Colombia (4-1), Chile (5-0), 
Brasil (14-0) y Perú (2-1). En el certamen 
de Lima (Perú) 2002, las chicas volvieron 
a ser derrotadas, ahora por Colombia 
(8-0) y Ecuador (2-0). Tras ocho derro-
tas en fila, Venezuela mejoró su imagen 
en Buenos Aires (Argentina) 2006: em-

pate 1-1 con Bolivia, victoria 2-0 sobre 
Perú y dos caídas ante Paraguay (3-1) y 
Brasil (6-0). 

EntrE costa rica E inglatErra 
Fue en mayo de 1960. Señoritas de Ingla-
terra y Costa Rica viajaron hasta Venezuela 
para disputar la Copa Banco de Sangre de 
Caracas. Sí, fue el primer torneo interna-
cional de fútbol femenino que se disputó 
en tierra vinotinto. Desde las islas británicas 
viajaron los equipos Corinthians (campeón 
de Europa) y Nothern Nomads, mientras 
que desde el país centroamericano llega-
ron el Odeca e Independiente, ambos de la 
ciudad de San José. 
En la jornada inaugural, y con unos cuan-
tos curiosos en las gradas del estadio 
Olímpico de la UCV, el Odeca empató 
1-1 con Corinthians. Pero como se nece-
sitaba a un ganador, entonces se jugó un 
partido de desempate (una semana des-
pués) y las chicas del Corinthians gana-
ron 2-0 para asegurar el pase a la final. Su 

rival fue el Nothern Nomads, que superó 
a 1-0 al Independiente. De esta manera, 
la final fue entre inglesas. Corinthians, el 
conjunto campeón de la Copa de Europa 
femenina, derrotó 1-0 al Northern No-
mads para llevarse el trofeo a casa. 
Aunque las señoritas hicieron todo lo 
posible para deleitar al público, el tor-
neo fue todo un fracaso económico: se 
invirtieron 360.000 bolívares, los ingre-
sos por venta de boletos fue de 258.777 
bolívares, por lo que las pérdidas llega-
ron a 101.233, según informó Terry J. 
León, uno de los organizadores, para la 
revista Élite. 
Los boletos tenían un costo de tres bolí-
vares y podían ser comprados en la Uni-
versidad Central de Venezuela, Barbería 
Washington (Capitolio), Edificio Riviera 
(Sabana Grande) y el Bar Galope Hípico 
(El Cementerio). El dinero recaudado 
(que al final no hubo) sería destinado pa-
ra la creación de la sede del Banco Nacio-
nal de Sangre en Caracas.  
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a 
los 59 minutos en un duelo 
en Sao Paulo ante Paraguay, 
apareció desde fuera del área 
una heroína vinotinto quien 

batió a placer a la portera guaraní y así re-
dactó el nombre de Venezuela en la lista 
de los selectos invitados a la cita universal 
de goles de la categoría sub 17 que se 
realizó en Trinidad y Tobago.
Joemar Guarecuco es la protagonista de 
la historia de una selección femenina de 
fútbol que por primera vez asistió a un 
Mundial y es la segunda inscripción Vino-
tinto en un torneo FIFA. Esta joven tan só-
lo tiene 16 años de edad pero en su san-
gre corre pasión por los goles, los tacos y 
claramente hacia el balompié.
La adolescente de Socopó, Barinas aún se 
siente en una nube, no puede disimular 
la emoción por el gran reto y responsabi-
lidad que le tocó asumir en Trinidad y To-
bago pero la humildad es su mejor aliada, 
cualidad que no ha perdido a pesar que 
para el país ella es la heroína del fútbol 
nacional, “estoy feliz por lo que significó 
mi gol para clasificar pero rescato el tra-
bajo colectivo, es un logro de cada una de 
mis compañeras”.

naciDa Para roMPEr rEDEs
Joemar siempre ha sido deportista pero 
es a los 10 años que se inicia en el mun-
do de las dianas en la Escuela Superior de 
Fútbol de Socopó, desde ese momento 
entendió cual era su plan de vida. Duran-
te los siguientes seis años entrenó y pasó 

por complicadas pruebas para alcanzar la 
meta de cualquier futbolista profesional: 
el tan ansiado llamado a la selección, he-
cho que ocurrió en septiembre de 2009 
y así se unió al grupo que en septiembre 
dijo presente en el Mundial.
Su talento y vena goleadora de inmedia-
to se hicieron notar en febrero en el Sud-

americano de Brasil donde colaboró con 
cuatro goles y el más importante, el del 
partido por el tercer puesto que daba el 
último cupo para Trinidad y Tobago. Joe-
mar tras una buena jugada grupal define 
como los grandes y el resto es historia.
“El fútbol es mi vida, mis padres me han 
apoyado y gracias a ellos he podido desa-

DE BARINAS PARA EL MUNDO Y A PUNTA DE GOLES

JOEmAR guARECuCO 
MaRCó el tRaYeCto 
MUnDialista

 / cEciMar KErcH

rrollarme como jugadora” relata Guare-
cuco que tras muchos sacrificios y proble-
mas económicos ha podido salir adelante 
en una carrera inusual en Venezuela y 
más para una mujer. Su debut Vinotinto 
fue en el Sudamericano y ante Chile don-
de pactaron a dos, el técnico nacional, 
Kenneth Zseremeta, le dio entrada en el 
minuto 36 y así se dio su aparición en el 
concierto internacional.
Además, ella pertenece a la selección de 
Barinas, una que en julio quedó invicta y 
triunfadora en el Campeonato Nacional 
Sub 17 de fútbol femenino al derrotar en la 
final a Yaracuy 4-0 donde Joemar se inge-
nió tres golazos, pero esta joven no se de-
tiene ahí porque derrocha fútbol en el tor-
neo local con el Atlético La Carolina, “es-
toy feliz de pertenecer a este equipo, me 
han apoyado durante mi trayecto y espero 
colaborar con las metas del conjunto”.

DEstinaDa al triunFo
Los técnicos con quienes ha trabajo co-
inciden en que su talento se pierde de 
vista, y por eso para ella es importante 
estar en la selección y adquirir la mayor 
experiencia posible para poder volar alto 
en la estratosfera del deporte de las redes 
y goles: “aquí (en la selección) he tenido 
la oportunidad de correr, entrenarme y 
prepararme como una verdadera profe-
sional, hay mucho nerviosismo pero el 
técnico nos habla mucho y nos ayuda a 
controlar la ansiedad, espero poder cum-
plir con los objetivos”.

“EL FúTbOL 
ES mI vIDA, 
mIS PADRES 
mE hAn 
APOyADO 
y gRACIAS 
A ELLOS hE 
PODIDO 
DESARROLLARmE 
COmO 
JugADORA”
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la atacante quien luce el dorsal 9 
tenía presente que sus contrincan-
tes en la cita mundialista —Japón, 

España y Nueva Zelanda—, no eran fáci-
les pero dejó claro que el elenco tricolor 
se preparó fuertemente para jugarle al 
mismo nivel: “fue un grupo complica-
do pero estuvimos tranquilas, hay un 
buen equipo. Se sabía que las japonesas 
y españolas eran las más complicadas 
y Nueva Zelanda y Venezuela serían las 
más accesible pero en el fútbol no hay 
que confiarse, pudimos en ocasiones 
dar la sorpresa”.
La barinesa tiene como fortaleza la pe-
gada en el área y destaca que se debe en 
parte al buen fútbol colectivo que se ge-
nera en el combinado nacional, una vez 
más demuestra su sencillez e inocencia 
en un mundo tan complicado ¿Los sue-
ños? No pueden ser más que ser profe-
sional y jugar en los mejores clubes del 
planeta pero mientras eso sucede y es 

una realidad latente, Guarecuco agra-
dece el apoyo de los venezolanos y los 
mensajes de aliento, “si Dios quiere se-
guiremos trabajando para llegar a los 
más alto en la cúspide mundial, durante 
muchos meses estuvimos concentradas 
para hacer un buen trabajo y represen-
tar bien al país, sólo espero que pese a 
que no se lograron todas las metas, ese 
cariño y apoyo continúe, es un aliciente 
importante”.
Joemar Guarecuco es una promesa en 
el fútbol criollo, una joven que apuesta 
a dejar su nombre y nacionalidad en la 
historia del balompié mundial, hay que 
seguirla de cerca porque su talento la 
harán brillar y denota que mantendrá 
la continuidad para escuchar de ella 
por muchos años, por los momen-
tos, esperemos que sigan repartiendo 
buen Vinotinto y haga bailar joropo a 
sus similares en las próximas citas de 
goles. 
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DE GOL A GOL CON FIRMA FEMENINA

nUestRas CHiCas 
CumPLIEROn EL SuEÑO

 / cEciMar KErcH

18  | FútbOl ViSióN | 



  | FútbOl ViSióN |  19 

nUestRas CHiCas 
CumPLIEROn EL SuEÑO

e
l sueño de goles dejó de ser le-
jano para convertirse en una 
realidad teñida de vinotinto y 
con perfume de mujer. Un gru-

po de jóvenes venezolanas escribieron 
otra página en el libro del balompié crio-
llo cuando el 11 de febrero en Sao Paulo 
lograron la victoria ante Paraguay 1-0, 
obtuvieron el tercer puesto del Sudame-
ricano y se llevaron el ticket dorado para 
asistir al Mundial Femenino sub 17 en 

Trinidad y Tobago, siendo las debutantes 
de la competición.
La cita que comenzó el 6 de septiembre a 
un año después de que la selección mas-
culina sub 20 pisara tierras egipcias en la 
primera participación de Venezuela en un 
torneo FIFA. Las Vinotinto se convirtieron 
en el segundo equipo en lograrlo y su in-
minente paso a la historia es un hecho.
El trayecto no ha sido fácil y más cuando 
pocos creían que era posible llegar al fi-

nal con éxito, sin embargo, para el técni-
co de las féminas, el panameño Kenneth 
Zseremeta, el trabajo ha sido arduo con 
este grupo al cual entrena desde hace 
dos años: “Siempre tuvimos confian-
za en el equipo, en especial cuando se 
trabaja bastante. Esperábamos algo co-
mo esto, además, contamos con suerte, 
trabajo y ganas de hacer las cosas bien 
para estar en un Mundial. Ahora el reto 
es mayor”.
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E l elenco nacional se ve fortalecido 
con un espectacular manejo de 
pelota y dominio de las técnicas 

esenciales del fútbol. Para el certamen 
máximo de dianas, Zseremeta entregó 
una lista de 21 chicas que tuvieron la res-

ponsabilidad de demostrar que Vene-
zuela no es ninguna cenicienta de 

este deporte. Es que el hecho 
de estar en la cita mundia-

lista lo confirma. 
Cada uno de los com-

ponentes de esta se-
lección confía en lo que 

se ha hecho desde septiembre de 2009, 
fecha en la cual empezaron los módu-
los de preparación para el Sudameri-
cano de Brasil y luego de obtener la 
medalla de bronce, se continuó para el 
Mundial. “Mucho trabajo colectivo, or-
denamiento defensivo y marcación de 
zona, son virtudes del equipo venezo-
lano”, destaca el entrenador.

DisEñanDo EstratEgias. 
iDEanDo golEs...
La concentración empezó de inmediato. 
El cuerpo técnico decidió que obtuvieran 
roce internacional para que se acostum-
bren a jugar bajo presión y con rivales 
poderosos adecuados a estos campeo-
natos. Luego de varios encuentros amis-
tosos, en el mes de julio viajaron a México 
para participar en el Torneo Internacional 

de San Luis donde quedaron campeonas 
compitiendo con selecciones de mayores 
del país anfitrión, Guatemala y equipos 
de la capital azteca.
Zseremeta acotó de esta experiencia que 
“el balance físico fue positivo, estoy satis-
fecho por el desempeño de este grupo, 
por eso la mayoría de ellas son las que 
finalmente viajaron a Trinidad y Toba-
go”. Los módulos no se detuvieron y la 
siguiente parada fue Medellín en el Tor-
neo de las Flores.
En suelo neogranadino, se midieron con 
las escuadras nacionales de Colombia, 
Perú y Ecuador y conjuntos cafeteros pa-
ra llegar a una final donde resbalaron 2-1 
ante Formas Íntimas, pero se trajeron con-
sigo el subcampeonato. El tanto vinotinto 
lo marcó María Eugenia Rodríguez.
Para el cuerpo técnico cada uno de los 
módulos que se desarrollaron fueron 
concebidos para mantener la motiva-
ción de las jóvenes, enseñarles el ma-
nejo del estrés, la ansiedad y aportarles 
tranquilidad. La preparación se basó en 
el aspecto físico con movilidad, control 
de la pelota, correr y aprender a presio-
nar al rival.
“Muy a lo contrario de lo que se pien-
sa, mientras menos tengamos la pelota 
en nuestro territorio y en la media can-
cha es mejor, no podemos precipitarnos 
porque te golean fácilmente, algunos 
critican que apostemos por el pelotazo 
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largo pero es así que pisamos el área y lo-
gramos definir”, explicó el panameño.
La última concentración la hicieron en 
agosto en Puerto La Cruz, donde tenían 
poco contacto con la prensa y familiares, 
escogieron ese rincón del país para acli-
matarlas en vista que son las mismas con-
diciones de la sede mundialista, ahí reali-
zaron dos duelos amistosos con Trinidad 
y Tobago y se midieron a equipos mas-
culinos. “Estos partidos de preparación 
antes de enfrentar el reto de jugar contra 
las mejores selecciones del mundo nos 
sirvieron para corregir detalles”.

ExPEctatiVas Y obJEtiVos rEalEs
En el andar de Venezuela en Trinidad y 
Tobago, se ubicaron en el grupo C jun-
to con las colosas de España, Japón y las 
más niveladas de Nueva Zelanda. Zse-
remeta dijo que para ellos cada partido 
sería una final, ya que los tres equipos 
eran rápidos y no había que ofrecerles 
confianza.
Antes de su partida a esta hermosa isla 
caribeña, el estratega habló acerca de 
que las venezolanas son más potentes 
en la delantera y que la zaga era lo más 
preocupante. “Tampoco estamos tan 
mal en defensa, hay detalles por corregir 
pero nos sentimos preparados y confia-
dos”, explicaba el mandamás del ban-
quillo femenino quien tiene a su lado a 
Herman Sivira, preparador de arqueras, 

Masiel Stanly, fisioterapeuta; José Cato-
ya, asistente técnico y Wilmer Montoya, 
coordinador.
Efrén Peña, coordinador de fútbol feme-
nino de la FVF rescata que todavía falta 
mucha difusión pero es un trabajo de 
años: “Siempre tuvimos confianza en el 
equipo, en especial cuando se trabaja tan 
bien con los mejores, contamos con suer-
te y ganas de hacer las cosas bien para el 
Mundial”.
Las Vinotinto quienes hicieron sonar el 
“Gloria Bravo Pueblo” en el Caribe son: 
Maleike Pacheco, Génesis Moreno, Gé-
nesis Moncada, Yaribeth Ulacio, María 
Mesa, María Rodríguez, Paola Villami-
zar, Marialba Zambrano, Joemar Guare-
cuco, Isaura Viso, Anna Alvarado, Zuhe-
len Bracho, Michel Clemente, Yurimar 
Toledo, Maryeling Martínez, Natasha 
Rosas, Orlany Marcano, Nathaly Nate-
ra, Silvana Aron, Soleidys Rengel, María 
Díaz, Wendy Padilla y Jéssyca Montes.
Para este maravillo grupo que tuvo en sus 
pies la oportunidad de dejar en alto a Ve-
nezuela —más allá de los números—, la 
experiencia y el factor de exigencia es lo 
que más rescatan, y que cualquiera que 
haya sido el resultado, se trata de otro 
gran paso para el avance del fútbol feme-
nino que se consolidó en el país en 1999 
con los Juegos Deportivos Nacionales y 
en el 2004 se creó la liga que en la actua-
lidad la conforman 19 escuadras. 
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C
omo timonel de este barco que 
viajó rumbo a Trinidad y Toba-
go, se presenta Kenneth Zse-
remeta, líder de un proyecto 

donde gracias a su empeño y esplendi-
dos conocimientos en el fútbol, guió la 
ilusión y lo convirtió en un escenario en el 
cual podemos decir que las mujeres crio-
llas no sólo fabrican dianas sino que son 
unas mundialistas.  
El director técnico de la selección feme-
nina vive por y para el fútbol, al cual ha 
estado ligado gran parte de su vida, y 
aunque afirma que jamás fue jugador, la 
pasión por este deporte lo hizo escoger 
su rumbo de vida. Arquitecto de profe-
sión pero con una carrera como estrate-
ga, Zseremeta se sintió atraído por una 
arista del balompié que no todos quie-
ren dedicarse. 

“Siempre me interesó la docencia y la 
parte académica del fútbol, por eso me 
he dedicado a estudiar con los grandes 
para desplegar mis conocimientos en 
mejoras de este deporte”, comenta el 
técnico a las afueras del estadio Brígido 
Iriarte donde sus pupilas venezolanas 
iban a realizar un último entrenamien-
to antes de partir al primer mundial de 
féminas que asiste el país, hecho por el 
cual tanto Zseremeta como las chicas 
pasaron a engrosar el libro de historia 
del fútbol nacional. 

un bagaJE Por El MunDo Para 
atErriZar En tiErra Vinotinto
Con 18 meses en el cargo de selecciona-
dor nacional de los equipos femeninos, 
el mandamás panameño con raíces co-
lombianas y alemanas, llega al país en 

el 2008 para realizar un curso formativo 
en la Universidad Católica Andrés Bello, 
en esa oportunidad pudo presentar a la 
Federación Venezolana de Fútbol un pro-
yecto dirigido a la evolución del fútbol 
femenino, “fue un gran riesgo porque 
sabía que me iba a encontrar con nume-
rosas limitaciones pero las ganas de ha-
cer un buen trabajo prevalecieron”. 
Así, con estas ideas bajo el brazo y tras 
cuatro meses, la FVF aprobó el proyecto y 
lo nombró director técnico “de inmedia-
to empecé a ver a las jugadoras, en espe-
cial a las sub 15, que hoy en día forman 
la base de la selección que va al mundial, 
propuse nuevas técnicas y aunque me 
conseguí con muchas limitaciones, poco 
a poco hemos derribado barreras”. 
La experiencia y amplio curriculum de 
Zseremeta es digno de admirar, con 40 

KEnnETh ZSEREmETA: EL HOMBRE DETRÁS DE LAS REINAS GOLEADORAS

el FoRJaDoR 
DE LA ESPERAnZA vinotinto 
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años de edad y 22 dedicados a la docen-
cia futbolística, él ha realizado una serie 
de cursos de dirección técnica en varias 
partes del mundo: “he vivido en distintos 
países como Panamá y Alemania, este úl-
timo con gran influencia en el balompié, 
hecho que sin dudad me formó en esta 
carrera”, explica el DT que efectuó el Pro-
grama FIFA para entrenadores  y tiene el 
aval de técnico clase A de la Concacaf. 
También destaca su asistencia al curso 
que dictó la Federación Internacional 
Fútbol Asociados para Entrenadores 
de Fútbol Femenino, realizado en Chi-
le, y al cual asistió con la técnica de la 
Selección Femenina de Fútbol Sala, Mi-
lagro Infante.
“Ese curso nos permitió la actualización 
sobre sistemas y análisis de partidos, ade-
más de la clasificación del fútbol femeni-
no sobre todo en las categorías infantiles, 
de niñas de 13 y 14 años”.
Entre sus trabajos sobresale haber diri-
gido academias de fútbol menor, equi-
pos de mujeres y categorías inferiores, 
además, en su natal Panamá fue DT del 
femenino para las sub 19 y 20 y asistente 
técnico de la selección mayor, lo que lo 
convierte en un conocedor y experto del 
fútbol dirigido a las mujeres.

construYEnDo 
la consoliDación 
Una vez con el cargo, se iniciaron los pri-
meros módulos vinotintos y con cinco 
meses llegó el primer resultado bajo la 
batuta de Kenneth Zseremeta: obtuvie-
ron la medalla de bronce de los Juegos 
Bolivarianos en el 2009, luego el trayecto 
se fue tornando más complicado pero 
con metas más alcanzables. 
Los entrenamientos continuaron hasta 
que en febrero arribaron a Brasil donde 
serían protagonistas del sueño más es-
pectacular para un equipo nacional. En el 
Sudamericano Sub 17 el combinado trico-
lor consiguió un tercer lugar que le otorgó 
un pasaje al Mundial de la categoría y con 
el ingrediente extra de haber roto algunos 
records como el de ser la primera selección 
femenina en clasificar a esta competición 
FIFA y ser la única que hasta ahora lo logra 
fuera de tierras venezolanas.   
“Me mantuve observando a las juga-
doras, hicimos una preselección y des-
de septiembre del 2009 teníamos claro 
que sólo quedaba llegar al Mundial. Tra-
bajar con ellas es igual o más desafiante 
que con hombres, ellas son perseveran-
tes y dominan muy bien las técnicas”, 
mencionó Zseremeta.

El lEgaDo En busca 
DE aFianZarsE 
La intriga, la emoción, la presión y las ga-
nas de hacer un buen papel son los ingre-
dientes que movieron a las jóvenes mun-
dialistas. El estratega les ha inculcado 
que no deben preocuparse por el futuro 
porque “el fútbol es de día a día, es de 90 
minutos no puedo hacer proyecciones 
más allá de eso. Cada partido es un com-
promiso y yo me siento satisfecho con lo 
que hemos logrado”.
Conciente de que el fútbol femenino en 
Sudamérica aún es un proyecto inesta-
ble, él espera aportar su granito de are-
na para que se fortalezca igual que en 
Europa o que el masculino. “Estoy sa-
tisfecho con Venezuela y con su fútbol 
femenino, si a final de año debo irme (se 
vence su contrato) le dejo a mi sucesor 
la responsabilidad de no dejar caer lo 
que hemos construido hasta ahora, es 
un buen legado y hay que mantenerlo” 
dice  Zseremeta que  no sabe si pasarán 
a la siguiente fase del Mundial pero que 
estará orgulloso de sus dirigidas y con-
cluye que “el éxito te compromete más 
que la derrota, ellas van soñando y yo 
las voy guiando para que ese sueño sea 
una realidad”.  
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 / ignacio ÁValos gutiérrEZ

Un MUeRto QUe goza 

DE (mAS O mEnOS) 
buEnA SALuD

E
n el deporte, la discriminación 
de la mujer se cuela veladamen-
te en la cotidianidad, por lo ge-
neral sin el atenuante de la va-

selina. Si bien hay mucho varón rasgán-
dose las vestiduras, invocando a gritos la 
igualdad entre los sexos, las desventajas 
de la mujer continúan siendo piedra de 
la dura. El machismo ha encontrado allí 
uno de sus recintos más tenaces, no en 
balde  la actividad deportiva fue defini-
da alguna vez como “un espacio para 
la construcción de la virilidad”, como el 

terreno perfecto para mostrar en el esce-
nario la identidad masculina, formada de 
agresión, rivalidad, violencia, competen-
cia y dominio, en contraste, se deduce, 
con la identidad femenina, fabricada a 
punta de sumisión, suavidad, debilidad y 
otros ingredientes del mismo tenor.  
En Venezuela, como era de esperarse, el 
machismo también ha hecho de las su-
yas, aunque a principios del siglo pasado  
algunas de mujeres, más bien pocas, en 
verdad, consiguieron desenvolverse en 
ciertas disciplinas, tales como el tenis, el 

SOCIEDADbalonizaDa
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voleibol, la natación y el baloncesto.  En 
el último medio siglo, sin embargo, se ha 
registrado un cambio significativo, el cual 
ha permitido verlas actuando también en 
otras disciplinas, tanto en competencias 
nacionales como internacionales, si bien  
continúan siendo objeto de un trato des-
igual con respecto a sus colegas varones, 
siendo consideradas, en muchos senti-
dos, como atletas de segunda.  
Pero no solo se trata de las dificulta-
des a la hora de encarar el deporte en 
la cancha, en la pista o la piscina.  Los 
aprietos e inconvenientes se presentan 
igualmente en otros roles.  Así, todavía 
no son muy numerosas las mujeres que 
escriben en las páginas deportivas de 
los diarios y no es frecuente, tampoco, 
encontrarlas como comentaristas o na-
rradoras en la radio o en la televisión.  
Por otro lado,  no pareciera muy equi-
vocado estimar que las mujeres repre-
sentan  una parte menor del público 
espectador en los estadios e, igualmen-

te, del que se sienta frente al televisor.  
En suma, aunque, como ya se dijo,  la 
situación es muy distinta a la de hace 
algún tiempo, el deporte mantiene una 
fuerte connotación  masculina en la cul-
tura contemporánea.
El futbol encaja, incluso con agravantes, 
en lo dicho anteriormente. En la lista, 
aún vigente,  de  prejuicios y tonterías – y 
perdónese la redundancia – el balompié 
ha sido considerado un deporte de hom-
bres, que no calza con el arquetipo de la 
feminidad. Afortunadamente, en las últi-
mas décadas  las cosas han ido evolucio-
nando  y una muestra  significativa de ello 
es que la FIFA, aposento de varones sec-
tarios, aceptó organizar en 1991, la pri-
mera Copa Mundial de Fútbol Femenino, 
evento que se celebra desde entonces, 
cada vez con más éxito, aunque todavía 
sin el fulgor de su similar masculino. 
En lo que se refiere a Venezuela, las mu-
jeres llevan un poco más de tres décadas 
de brega para conseguir su inclusión en 

el balompié, sorteando infinidad de es-
torbos colocados a lo largo de la ruta. 
Fruto de esto  es que la Federación Vene-
zolana de Fútbol ha ido incorporando a 
las damas  y hoy se observa un evidente  
progreso en la organización del balom-
pié femenino, según lo atestigua el ma-
terial recogido en el presente número de 
la revista.  Por otro lado, ya no es tan raro 
verlas en los periódicos o en las pantallas, 
aunque  la segregación por razones de 
género ese hace más patente,  eso sí, a 
la hora de seleccionar a los técnicos en 
los equipos.  
Pero, en fin, no seamos pesimistas.  
Desde hace rato los vientos soplan 
fuerte a favor de la mujer, no importa 
que alguien pueda decir, con alguna  
razón, por cierto, que en el mundo 
del balompié, el machismo es 
un muerto que, por aho-
ra, goza de (más o 
menos) bue-
na salud.

“un ESPACIO 
PARA LA 
COnSTRuCCIón 
DE LA 
vIRILIDAD”
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ntrEvista COnE

D
aniel Miguel Alves Gomes, 
apodado “Danny”, es sin 
duda alguna un orgullo pa-
ra Venezuela. El país de las 

arepas, las mujeres bellas y el joropo 
zapateao´ lo vio nacer hace 27 años y 
lo acogió durante sus primeros quinces 
almanaques de vida, tiempo en el cual, 
entre otras cosas, conoció y se enamoró 
del fútbol. 
Nacido en Caracas y de descendencia 
portuguesa, el espigado centrocampis-
ta que milita actualmente en Rusia con 
el FC Zenit San Petersburgo, luego de su 
participación en la pasada Copa Mundial 
de Sudáfrica 2010 vistiendo la camisa de 
Portugal, no deja de expresar su irrefu-
table orgullo por haber nacido en tierras 
venezolanas. 
De esa afirmación no cabe la menor du-
da, ya que durante la cita mundialista su-
dafricana se suscitó un incidente tras un 
partido de la selección lusa, en la que los 
medios de comunicación aguardaban 
impacientemente la salida de los came-
rinos de sus estrellas internacionales ba-
jo la orden: “Sem Demonstrações” (sin 
declaraciones). No obstante, Alves, con 
la humildad acuesta y la simpatía que 

caracteriza a los venezolanos, se saltó el 
mandato luego de que un reconocido 
periodista de un canal deportivo nacio-
nal lo abordara bajo la frase: “Danny, 
para Venezuela”, lo que ocasionó que se 
bajara del bus para declarar.
Esa misma actitud, sencilla, espontánea y 
servil, permitió que de manera exclusiva 
Fútbol Visión Magazine, pudiera 
conocer sus impresiones acerca de su 
participación en el máximo evento del 
balompié mundial, además que sacara 
al país de las dudas que se han ceñido en 
torno al por qué no vistió jamás nuestra 
querida casaca vinotinto. 

¿cómo y cuándo nació tu interés 
por el fútbol?
- El interés por el fútbol comenzó desde 
muy temprano en mi vida. A la edad de 
tres años solo quería jugar al fútbol, co-
mentan que de niño yo hacia una pelota 
de cualquier material. Después cuando 
cumplí los cinco años comencé a jugar 
en el colegio Santo Tomas de Villanue-
va, donde estudié la mayor parte de mi 
infancia, convirtiéndose ese en el único 
club de fútbol que representé en Vene-
zuela. También jugué fútbol de salón en 

  / EstEla ríos

SE SIENTE ORGULLOSO DE HABER NACIDO EN EL PAÍS

DannY 
     alVes: 
EL FúTbOL vEnEZOLAnO 
AhORA SE RESPETA

el Centro Portugués debido a que yo sólo 
quería jugar, eso se empezaba a convertir 
en lo más importante de mi vida. 

tenemos entendido que a los 15 años 
viajaste a Portugal, explícanos ¿có-
mo se dio ese viaje, que te dejó allá?
- Sí, cuando tenía 15 años vine para Por-
tugal porque tenía una invitación de un 
equipo portugués,  era el Club Sport Marí-
timo, ellos estaban haciendo un mundiali-
to en Venezuela,  tuvieron un juego amis-
toso en el centro portugués de Maracay, y 
tuve la oportunidad de jugar con ellos, les 
gustó la manera como jugaba. Después 
de ese juego,  tuvieron una conversación 
con mi papá, y le dijeron que me pagaban 
el pasaje para Portugal porque querían 
que yo jugara con ellos, y así fue. Yo le dije 
a mi papá y  a mi mamá que quería ir, por-
que era mi sueño, y gracias a Dios corrió 
bien  y ahora estoy donde estoy, ¡feliz!.

¿a quién debes tu preparación cómo 
futbolista profesional?
- Se lo debo a todos los entrenadores que 
trabajaron conmigo, con todos aprendí 
siempre alguna cosa y con ellos intenté 
siempre crecer como jugador.
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El internacional luso-venezolano 
confía que la vinotinto podrá estar 
presente en el mundial brasil 2014
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¿cuál es tu percepción acerca del cre-
cimiento que ha tenido el fútbol ve-
nezolano en los últimos años?
-Bastante bien, porque encaran a todos 
los equipos sin miedo, y se ve que las 
otras selecciones respetan más a Vene-
zuela. Eso es una señal de que el fútbol 
venezolano está mejorando año tras año 
y vemos más jugadores venezolanos bien 
referenciados fuera de Venezuela.

ciertamente, Venezuela tiene talen-
to de exportación. a tu juicio ¿cómo 
ves el desarrollo de los futbolistas 
venezolanos en el extranjero?
- Sinceramente he notado que en estos 
últimos años, Venezuela tiene jugado-
res en Europa, bastante jóvenes, a quie-
nes se les está dando oportunidades de 
crecer. Espero que continúen esforzán-
dose para lograr ver a Venezuela en  un 
mundial.

¿consideras que la selección vene-
zolana tiene la oportunidad de estar 

termina en noviembre,  y diciembre es la 
navidad y la paso en Portugal donde ten-
go mi familia. 
Sin embargo, quiero estar con las perso-
nas que no tuve la oportunidad de estar 
en estos años, quisiéra mostrarle a mi 
esposa y a mis hijos donde nací, y claro 
visitar algunas playas con mi familia pa-
ra poder descansar y aprovechar el buen 
tiempo que se hace sentir en Venezuela.

un mensaje para los niños y jóvenes 
que aquí en Venezuela practican el 
fútbol, esperando alcanzar el mismo 
sueño que tú.
- Lo que les puedo decir es que continúen 
tras sus sueños  sin desmayo, porque to-
do sueño es posible, con humildad, tra-
bajo y dedicación. Es importante siempre 
escuchar a las personas que nos quieren 
enseñar y seguro que les va a correr muy 
bien. También no olvidar los estudios,  
porque es bastante importante para el 
futuro. Además de no olvidar la suerte, 
porque la suerte hace parte de la vida.

unas palabras para los muchachos 
que juegan con la Vinotinto.
-Está demás decirle que continúen así, 
porque van por el camino correcto. Sé 
que darán muchas alegrías a los venezo-
lanos. Desde aquí un fuerte abrazo para 
todos y  nos encontraremos en el mun-
dial 2014 en Brasil. 

presente en la próxima copa Mun-
dial de la FiFa brasil 2014?
- Los veo con bastante confianza, conocí 
que este año estuvieron bastante cerca 
de poder estar en el mundial. Hasta el 
último partido todo estaba  abierto. Si 
Venezuela hubiese ganado podría haber 
ido al repechaje y podría haber estado en 
el mundial, por eso digo que tengo con-
fianza de que Venezuela podrá estar en 
el mundial.

tras tu participación en el mundial de 
sudáfrica ¿cómo te sentiste?
- Sinceramente bastante feliz y con un or-
gullo enorme de haber podido estar en el 
evento mas importante que tiene el fút-
bol. Lo soñé desde muy joven y gracias a 
Dios con trabajo, dedicación y humildad 
llegué a donde cualquier jugador le gus-
taría estar. Es verdad que no corrió como 
yo quería, y como normalmente juego en 
mi club, pero vale por la experiencia que 
gané. Ahora a trabajar mejor para estar 
más fuerte y mejor en el próximo.
 
¿tienes planes de visitar a Venezuela? 
- Sí, me gustaría volver porque nací en 
Venezuela, porque tengo mi hermana, 
familiares y bastantes amigos de infan-
cia, escuela y del centro portugués con 
quienes me gustaría enormemente com-
partir otra vez con ellos. No sé cuando 
sería posible, porque mi campeonato 
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porque sabía que estaban con Portu-
gal apoyándonos.

@carlosarvelarz ¿te hubiese gus-
tado jugar con la selección Venezolana? 

- Si me hubiese gustado, pero la vida es 
así y ahora es imposible jugar con la vino-
tinto porque ya representé la selección 
de Portugal.

@Mou139 ¿alguna vez fuiste 
rechazado por la vinotinto?

- No,  yo no fui rechazado, yo fuí aprove-
chando las oportunidades que me esta-
ban dando en Portugal y las agarré con 
las dos manos,  porque sabía que eran 
oportunidades valiosas que me ayuda-
rían  bastante en mi futuro.

DannY está casado desde 
hace 7 años. Producto de su amor 
nacieron dos hijos gemelos 
de  6 años, Bernardo y Francisco.

Su FaMilia le ha dado el mayor 
apoyo en todos los momentos (buenos 
y malos), y están contentos y felices 
por todo lo que Alves ha logrado 
futbolísticamente. 

alVEs confesó que le gustaría que 
sus hijos jugarán fútbol, pero no es 
algo a lo que los va a obligar, aunque 
sabe que ya a ellos les gusta bastante, 
“juegan desde muy pequeños por-
que ellos quieren,  lo mas importante 
es que sepan que los estudios tienen 
que estar en sus planes también, pa-
ra que después tengan la posibilidad 
de hacer otra cosa en la vida. Quie-
ro que sean personas educadas, con 
humildad y con bastante salud”.

@miguebetancourt ¿Por 
qué terminaste jugando con Portu-
gal y no con la Vinotinto?

- En una oportunidad hablé con Lino 
Alonso, pero, ya había representado la 
selección de Portugal sub 16. En el mo-
mento que se dio esa conversación ya 
era tarde para vestir la Vinotinto, puesto 
que luego de jugar en las menores, tuve 
el sueño de poder representar la de las 
mayores. Por eso terminé jugando con 
las mayores de Portugal.

@carlangas7 ¿Qué sientes al 
ver la bandera de Venezuela?

- Yo nací en Venezuela y tengo orgu-
llo de ser venezolano. En el mundial 
pude apreciar muchas banderas de 
Venezuela, y me quedé bastante feliz 

twittEr

su Familia piEza 
FundamEntal

PREgunTAn nuESTROS SEguIDORES En
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VENEZUELA CUENTA CON INFRAESTRUCTURA DE PRIMER NIVEL

Pitazo
iniCial
DE LA liga 
supErior 
dE Fútbol 
sala PODRÍA 
SOnAR En EL 

2011
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venezuela opta por ser sede 
del clasificatorio suramericano 
para el mundial del 2011 
a realizarse en Tailandia

 / María alExanDra bastiDas / ÁngEl W. MuñoZ J.

e
l fútbol en espacios reducidos, 
conocido como fútbol sala o 
futsal, se ha constituido en la va-
riante de la actividad futbolística 

más practicada en el país. La facilidad para 
su práctica —puede jugarse inclusive en 
lugares improvisados con sólo contar con 
un rival y un balón—, aunado a la infraes-
tructura existente, ha permitido que esta 
variante del Deporte Rey haya asentado 
sus más firmes cimientos en cada uno de 
los rincones de nuestra geografía. 
Tal ha sido su crecimiento que para el 
2011 la Federación Venezolana de Fút-

bol (FVF) está vislumbrando la posibili-
dad de arrancar con la Liga Especial 
Superior de Futbol Sala, según lo dio 

a conocer en exclusiva para Fút-
bol Visión Magazine el 
vicepresidente de la Comi-

sión Nacional de Futsal y 
Futbol Playa del ente fede-
rativo, Tomás Álvarez.  
Explica que luego de la lle-
gada del nuevo milenio, 
hace unos 10 años, lo que 

comúnmente se conocía 
como fútbol de salón experi-

mentó una transición, luego 
de que sus propios practican-

tes decidieran crear la estruc-
tura del fútbol sala en la FVF para 

adecuarse a la organización FIFA, y por 
ende poder participar en compromisos 
nacionales e internacionales organiza-
dos tanto por máximo ente rector del fút-
bol mundial como por la Confederación 
Sudamericana de Fútbol (Conmebol).

¿la transición entre el fútbol de sa-
lón y el futsal supuso la desaparición 
del primero?
—No, el fútbol de salón no ha desapa-
recido. No fue una transición donde se 
abolió la práctica del fútbol de salón si-
no que lo que supuso fue la incorpora-
ción del fútbol sala dentro de la estruc-
tura y organización autónoma tanto a 
nivel nacional como internacional. Lo 
que se dio básicamente fue una com-
plementación de la estructura de esta 
modalidad para adaptarse a la organi-
zación de FIFA.   

Hablar de fútbol de salón inmedia-
tamente nos rememora a aquellas 
transmisiones de tV de la liga Es-
pecial superior de Fútbol de salón 
¿Qué sucedió con los avances alcan-
zados en esta modalidad tras esa 
transición? 
—Ahora en lo que es la estructura de la 
FVF estamos trabajando como miras a 
poder llegar a lo que fue y significó esa li-

ga pero ahora en la modalidad del futsal. 
Lo que debemos comprender es que esa 
liga del pasado no se hizo de la noche a 
la mañana. El fútbol de salón se venía 
practicando desde los años 80´, consti-
tuyéndose la federación en esa década 
y no fue sino hasta el año 1996, cuando 
surgió la Liga Especial Superior de Fút-
bol de Salón.    

Pasaron 16 años para instaurar la li-
ga de Fútbol de salón. ¿durante ese 
periodo qué se experimentó en esta 
modalidad?
—La instalación la Liga Especial Supe-
rior de Fútbol de Salón (así como la de 
cualquier otra modalidad), formó parte 
de un largo proceso. Pasó en prime-
ra instancia por poder contar con los 
atletas que de una forma competitiva 
pudieron estar dentro de la liga. En esa 
experiencia del fútbol de salón es bien 
cierto que Venezuela fue alcanzando 
grandes logros a nivel internacional, 
luego de que Venezuela empezará a 
participar a partir de la década de los 
80´ en eventos internacionales como 
lo fueron los primeros mundiales, sura-
mericanos y panamericanos donde se 
pudo conseguir el título suramericano 
en  1995, el panamericano en 1996 y el 
campeonato mundial en 1997.         
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Y en cuanto al fútbol sala ¿por qué no 
se aprovechó la plataforma que ya ha-
bía consolidado en el fútbol de salón?
—Lo que sucedió es que las modalidades 
del futsal y fútbol de salón son dos orga-
nizaciones muy diferentes. En el salón se 
tuvieron que cumplir objetivos a corto y 
mediano plazo para que en un momento 
determinado surgiera. Ahora le ha toca-
do al fútbol sala, aún cuando en la FVF 
existía la estructura del famoso fútbol 5, 
es a partir del año 2000 cuando se asume 
como política deportiva la  formación y 
masificación de esta variante, cuando un 
grupo de personas asumimos el paso de 
venirnos del salón al sala, con lo que em-
pezó a generarse un plan operativo que 
ya ha venido cumpliéndose. 

¿Entre esos objetivos ya alcanzados 
se ubica la liga nacional de futsal?
—Sí, la Liga Nacional de futsal vendría a 
ser el equivalente a la Liga Superior de Ba-
loncesto y viene operando desde el 2001 
con un calendario que arropa la mayor 
parte del año. Esta liga se inició en núme-
ro muy reducido de regiones y con poca 
congregación de participantes. Hoy, po-
demos decir con orgullo que contamos 
con 10 clubes en la Zona Central,  7 en la 
Occidental y 6 clubes en la Oriental lo que 
nos genera un progreso sostenido.

¿Qué faltaría para alcanzar la profe-
sionalización de esta modalidad?
—En estos momentos se está vislum-
brando la posibilidad de arrancar con 
la Liga Especial Superior de Futbol Sala 
para el año 2011. Estamos apostando 
que muchos de los atletas que participan 
actualmente en la Liga Nacional pasen a 
la Liga Superior. Todo dependerá del inte-
rés y el apoyo que nos puedan brindar los 
medios de comunicación para la promo-
ción de este deporte. Es un trabajo difícil, 
pero todos nuestros esfuerzos están con-
centrados en lograrlo. Pese a que la situa-
ción económica del país incide negativa-
mente entre muchos otros factores, para 
nosotros es un reto que asumiremos con 
todos los hierros. 

¿cómo cree usted que la masifica-
ción de este deporte pueda influir en 
capitalizar ese objetivo?
—Efectivamente el fútbol sala es un de-
porte masivo que se practica en todos 
lados y existen muchas personas que le 
gusta esta modalidad. En esos mismos 
practicantes es donde nace el mayor in-
terés y la angustia porque este tipo de 
iniciativa se concrete. Hoy día es más fá-
cil practicar el fútbol sala que el propio 
baloncesto porque siempre vas a nece-
sitar de un aro para colocar la pelota. En 

cambio, el futsal simplemente con un 
espacio físico y unas piedras ya puede 
montarse una cancha. De ahí la impor-
tancia de darle curso a la Liga Superior de 
fútbol sala.

¿cuáles cree usted que son las forta-
lezas del país en cuanto a la práctica 
del futsal?
—Sin duda que una de las fortalezas es 
que esta disciplina es la misma masifica-
ción ya que desde la etapa de iniciación 
nuestros niños y jóvenes tienen acceso 
a ella, además que esto se ha incremen-
tado porque en el país la mayoría de las 

Este pasado 24 de septiembre finalizó en Lima, la Copa Mer-
conorte del Sudamericano de Clubes de Futsal 2010 de la 
Conmebol, torneo del que toman parte los campeones y sub-
campeones de Bolivia, Ecuador, Perú y Venezuela de la moda-
lidad. Las dos escuadras de la patria de Bolívar, Tejidos Océano 
y La Riviera Vargas, jugaron la final que fue ganada en tanda 
de penales por el equipo varguense.

MeRConoRte CON FINAL VENEZOLANA 

La RivieRa vaRgas 
SE ALZó En PEnALES
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instalaciones son de uso múltiple y exis-
ten infinidad a lo largo y ancho de todo el 
territorio nacional.   

Hablando de las instalaciones de-
portivas ¿cuál es el balance que po-
dría hacerse de la infraestructura 
con que cuenta el país para la prácti-
ca del fútbol en espacio reducido?
— Tenemos grandes instalaciones entre 
las que destacan el Gimnasio Campeones 
Mundiales 97 en Pueblo Nuevo, el Domo 
de San Juan de los Morros, el Domo de Ca-
bimas, el Domo de Barquisimeto, el Gim-
nasio de la UCV, escenarios comparables 
con los mejores Estadios de Sudamérica, 
con quien compartimos las mejores sedes 
del continente. Brasil y Venezuela cuentan 
con las mejores infraestructuras del conti-
nente para la práctica de esta variante.

retomando el tema de la masifica-
ción, coméntenos acerca de las di-
ferentes categorías y campeonatos 
nacionales que se organizan en el 
seno de la FVF en futsal
—Desde la categoría Sub12 nos ma-
nejamos con Campeonatos Nacionales 
Masculinos y a partir del Sub14, Sub16, 
Sub18 y Sub20 en masculino y femeni-

no;  además, para este año, desde 7 de 
septiembre dimos inicio a la Liga Nacio-
nal de Futsal en masculino y femenino. 
Con esto se pretende mantener a nues-
tros atletas élites, competitivos y en acti-
vidad durante la mayor parte del año. 
Las Ligas Nacionales no van a desapare-
cer aún cuando se creen las Ligas Profe-
sionales en un futuro, ya que son ligas 
que tienen su espacio y se van a mante-
ner en la búsqueda de que nuestros atle-
tas de competitividad puedan tener acti-
vidad por lo menos 10 meses al año. 

¿cómo se distribuirán estos 10 me-
ses de intensa actividad?
—Actualmente, la liga masculina tiene 
una duración de 5 meses y la Liga Superior 
tendrá una duración de 3 meses, sumado 
a esto se está manejando la creación de 
una Copa Venezuela que durará un par de 
meses más, manteniendo los 10 meses de 
alta competencia que se pretenden.   

En la actualidad a nivel federativo 
se fusionaron las modalidades del 
futsal y el fútbol arena. ¿a qué se de-
bió esta decisión?
—Desde hace algunos años dentro de 
la Conmebol se habían fusionado las 

La FVF como parte de la Conmebol, par-
ticipa en los diferentes torneos organi-
zados por el ente sudamericano asocia-
do a la FIFA. En Venezuela, los equipos 
que resultan campeón y subcampeón 
de la Liga Nacional son los que año tras 
año representan al país ante combina-
dos de otras naciones en la Copa Mer-
conorte, integrada por Bolivia, Colom-
bia, Ecuador, Perú y Venezuela. 
“Este año los representantes de Vene-
zuela en la Merconorte fueron Tejidos 
Océano y  La Rivera. Venezuela está 
participando desde el 2001 en la Mer-
conorte. Fuimos campeones en 2001 
y 2008”, argumentó Álvarez. 
Cabe destacar, que el Campeón de 
Merconorte, se enfrenta al Campeón 
de Mercorsur para definir el Cam-
peón Conmebol. En ambas partici-
paciones de Venezuela como Cam-
peón Merconorte, el rival fue Brasil, 
quienes resultaron vencedores en 
par de oportunidades.

DeSeMPeÑo 
INteRNaCIoNal 
De loS ClUbeS
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comisiones federativas de ambas 
modalidades en varios países. Vene-
zuela hasta el 2009 aún manejaba las 
dos comisiones de forma independien-
te, pero, este año el Comité Ejecutivo 
de la FVF resolvió integrar las dos comi-
siones para que se manejaran desde el 
punto de vista de las políticas deporti-
vas bajo una misma estructura.        

¿cuál sería el beneficio de esta fusión?
—Lo positivo es que dentro de la estruc-
tura organizativa de la Conmebol ya exis-
te esa fusión y nosotros nos actualizamos 
al igual que los demás países. Si bien es 
cierto que son modalidades que difieren 
en cuanto a su reglamento, tienen espa-
cios físicos dispares, no es menos cierto 
que son dos disciplinas que se manejan 
en espacios reducidos, lo que podría su-

poner esa misma situación la correlación 
existente en cuanto a la práctica de am-
bos deportes. Peor en cuanto a la estruc-
tura organizativa a nivel mundial tanta el 
futsal como el fútbol playa se manejan 
por igual.  

tocando el tema de los proyectos 
que tiene  pensada la comisión de 
Futsal y Playa ¿cuál sería la acción 
más próxima a consolidar?
— Actualmente estamos en conversa-
ciones, y, podría decir que hay un gran 
avance al respecto, para que Venezuela 
sea sede del clasificatorio suramericano 
para el Mundial del 2011 en Tailandia. Es-
tamos muy confiados en que se realizará 
en Venezuela, lo cual sería algo inédito ya 
que siempre se han organizado en el sur 
de nuestro subcontinente.  

COmPROmISO 
InTERnACIOnAL
Próximamente se espera la participa-
ción del combinado patrio en el invi-
tacional tipo Mundial que se llevará a 
cabo en Madrid, España en diciem-
bre de este año. 
“Venezuela ya ha participado en este 
tipo de compromisos en donde par-
ticipan los mejores representantes de 
las diferentes asociaciones., como 
por ejemplo Brasil, Colombia y Vene-
zuela por Conmebol. En el último in-
vitacional logramos una honrosa 9na 
posición de 18 equipos, tomando en 
cuenta que estaba presente la élite 
mundial”, acotó Álvarez.
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C
uando una sociedad está vicia-
da, desnaturalizada y enfrenta-
da, salpica este comportamien-
to a cada uno de los aspectos 

de la vida diaria. Es difícil ocultar que vi-
vimos en un país donde la gran reina es 
la impunidad, y parte del cortejo real es 
la violencia intrafamiliar, la delincuencia 
y un reciente miembro de este “club de 
males” que es la intolerancia.
El fútbol venezolano, una actividad en 
creciente ascenso, no escapa de ninguno 
de los vicios actuales del país. Principal-
mente, violencia e intolerancia son los 
problemas más comunes en el sector de 
las gradas, y como en la justicia criolla, 
bien aderezado con impunidad.

¿Qué hace la policía, la Federación 
Venezolana de Fútbol, los mismos 
clubes y los aficionados por cambiar 
la situación? Realmente muy poco: Re-
unirse cada vez que hay un hecho vio-
lento (y termina siendo “un saludo a la 
bandera”), unas pírricas sanciones y pro-
meter, prometer, prometer.

argEntiniZación DEl Público
Es notoria la gran influencia de las barras 
sureñas en el público venezolano. Can-
tan prácticamente las mismas canciones, 
utilizan casi la misma identidad visual (los 
“trapos”, “tifos”, etc), suelen expresarse 
como ellos y lógicamente, parecieran te-
ner los mismos códigos de violencia.

Arturo Rais, sociólogo y seguidor del 
fútbol venezolano, comenta que eso 
se debe a la falta de identidad de nues-
tro fútbol. “Por un tiempo, en la épo-
ca de las colonias, se tendía a imitar 
mucho a la cultura española. El fútbol 
venezolano vivió un momento de ex-
pansión pero sin ningún tipo de perso-
nalidad vernácula. Esos mismos tiem-
pos, eran de Fox Sports, ESPN, PSN e 
incluso, Meridiano transmitiendo fút-
bol argentino y se tomó esa identidad 
como propia. Quizás llamó la atención 
la entrega y pasión de los argentinos 
por sus clubes, pero eso acarreó una 
transculturización que incluye el terri-
ble lado negativo”.

la ViolenCia 

PISA EL CéSPED
nuestro fútbol tiene un grave problema que estorba en este 

momento de crecimiento y popularización: los actos vandálicos. 
Los violentos se inspiran en sus similares argentinos 

y encuentra vía libre en la impunidad
 / alFrEDo coronis
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En Argentina, las “barras bravas” o afi-
cionados radicales desprecian a su equi-
po rival. Son trofeos los trapos (pancartas) 
robadas a los otros equipos y medallas las 
golpizas dadas a sus contrincantes. Cla-
ro, en cada caso hay una connotación 
especial, como el caso de River-Boca, el 
clásico de ese país que se podría resumir 
como “los ricos contra los pobres”. En 
otros, son por delimitaciones entre ba-
rrios y otros asuntos extra cancha.
Sucede que en ese país, la cuestión se ha 
depravado a tal punto que las barras bra-
vas son verdaderas mafias. El diario por-
teño “El Clarín” hizo un profundo tra-
bajo de investigación publicado en ocho 
entregas sobre la violencia en la grada. 
En el mismo, se habla que uno de los tras-
fondos de las peleas de barras es la venta 
de drogas en diversos sectores en la mis-
ma ciudad. También revela que buena 
parte de los “capos” (dirigentes) apare-
cen en las nóminas de los clubes cobran-
do un sueldo por una función ficticia.
Algunas barras deben ser contratadas 
como “personal de seguridad” cuando 
hay algún evento musical en el estadio 
donde hacen vida. Y la última tendencia 
es que candidatos políticos contratan a 
las barras con fines proselitistas e intimi-
datorios. Se dice que más de un violento 

resulta ser guardaespaldas de un perso-
nero político.
“Afortunadamente aquí no llegamos a 
ese nivel, pero preocupa la intolerancia. 
He ido a juegos del Caracas FC y veo que 
de manera inmediata van y le quieren ro-
bar las camisetas a los rivales. Además, 
cuando juega Táchira, no pueden ver 
amarillo y negro porque inmediatamente 
los golpean. Y en San Cristóbal me han 
dicho que es igual o peor. Lo triste es que 
hacer eso es creerse que están en la onda, 
que se parecen a los argentinos y resulta 
que allá detrás de todo eso hay mafias y 
redes podridas”,  comenta el sociólogo. 

iMPuniDaD coMo 
calDo DE cultiVo
Varios estudiosos de la materia coinciden 
en que uno de los grandes problemas de 
la inseguridad en Venezuela está en la 
impunidad. No en vano, hay 15 millones 
de armas regadas por todo el país, quizá 
la mayoría “para responder” ante algu-
na agresión, pues por diversos motivos, 
los hampones siempre terminan de nue-
vo en la calle a pocos días de delinquir.
En el fútbol criollo no se escapa a esa rea-
lidad, aunque esta vez es competencia 
de la FVF. Mientras al Caracas FC le caen 
sanciones por decir groserías en el esta-

dio y colocar pancartas en contra de la 
Federación, en San Cristóbal los sucesos 
violentos que se suscitaron en la final de 
la temporada 2009/2010 (que incluyó la 
destrucción de móviles de TV) fue cas-
tigada con “apenas” 10 mil bolívares y 
ninguna suspensión.
De hecho, el gran suceso mediático de 
violencia en el país, el autobús quema-
do en pleno césped de Pueblo Nuevo en 
diciembre del 2000 en una final Caracas-
Táchira  solo acarreó unos pocos juegos 
de sanción. Estos dos casos menciona-
dos son solo ejemplos y ningún equipo 
escapa a esta realidad.
El sociólogo cierra con una interesante 
reflexión: “En Inglaterra, a mediados de 
los 80`s la violencia era incontenible. La 
solución fue aplicar mano dura: cárcel a 
los violentos, obligación de utilizar sillas 
en los estadios y ver los juegos sentados, 
e incluso, la penalización es tal que in-
vadir el terreno de juego es penalizado 
como intento de homicidio. Ahora, ves 
que la Premier League es un espectáculo 
familiar, lucrativo y como ejemplo de pro-
greso, la primera fila de aficionados está 
muy cerca del césped y sin rejas. Eso pasa 
cuando la justicia funciona. Acá, si no se 
actúa a tiempo y no se castiga como es 
debido, puede pasar una desgracia”. 
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ESTADIO OLÍMPICO METROPOLITANO

unA ObRA 
hEChA PARA 

CaMPeones
  / JEssica arauJo 
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e
n la ciudad de Mérida se en-
cuentra una de las joyas que 
dejó la realización de los Jue-
gos Nacionales Andes 2005 y 

la Copa América Venezuela 2007. Nos 
referimos al Estadio Olímpico Metropo-
litano Mérida, donde recientemente la 

selección femenina de fútbol consiguió 
la medalla de oro de los juegos Cen-
tro Americanos y del Caribe Mayagüez 
2010, Subsede Mérida. 

La construcción de esta imponente obra 
empieza en el año 2005. La primera vez 
que se inauguró el Estadio Metropolita-
no fue el 7 de diciembre de 2005, en la 
apertura de los juegos Nacionales y pos-
teriormente, el 25 de mayo del 2007, se 
realiza la Inauguración oficial con un par-
tido amistoso jugado por la selección de 
Venezuela contra la Selección de Hondu-
ras, donde la Vinotinto se llevó la victoria 
2 goles por 1 con anotaciones venezo-
lanas de Leonel Vielma y Daniel “Cafú” 
Arismendi y, por parte de los hondureños 
anotó Carlos Pavón.
El Estadio Olímpico Metropolitano de 
Mérida ubicado dentro del complejo de-
portivo “Cinco Águilas Blancas”, al sur 
de la ciudad, tiene un aforo para 42.200 
personas que hace de él uno de los esta-
dios más grandes de Venezuela. Cuenta 
con cuatro tribunas, 2 salas V.I.P, cómo-
dos y extensos camerinos para jugadores 
y árbitros, una amplia sala de conferencia 
de prensa, sala de prensa, sala de fotó-
grafos, numerosas cabinas para los me-
dios de comunicación y una pista atlética 
para la práctica de las diferentes carreras 
de velocidad. 
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El engramado del Estadio Metropolitano 
está en excelentes condiciones gracias a 
la labor de mantenimiento de los traba-
jadores del SAEM (Servicio Autónomo 
Estadio Metropolitano). El responsable 
de este servicio, José Rafael Zambrano, 
compartió con Fútbol Visión algunos da-
tos importantes del trabajo que se realiza 
con el césped, el tipo de grama (bermu-
da) que se utiliza para esta instalación, de 
fácil tratamiento, rápida recuperación y 
con bajo riesgo de lesiones para los juga-
dores. Uno de los buenos datos es que el 
constante y rápido mantenimiento del 
engramado hace que el sistema de dre-
naje funcione a la perfección.
Actualmente el Estadio Metropolitano es 
la sede del equipo de primera división del 
fútbol profesional venezolano, Estudian-
tes de Mérida, donde juegan sus partidos 
de Torneo Apertura, Torneo Clausura y 
Copa Venezuela. Escenario para dar cre-
cimiento y prestigio al fútbol local que 
poco a poco ha se ha convertido en la 
pasión de todos los venezolanos por la 
calidad de los futbolistas venezolanos y 
por la gran participación de Venezuelaa 
en torneos internacionales tales como la 
Copa Libertadores de América y Copa 
Sudamericana.

Las selecciones que han hecho sus parti-
cipaciones en esta gran instalación han 
sido: Canadá (partido amistoso), Bolivia 
(Copa América 2007), Honduras (Amis-
toso), Perú (copa América 2007), Uru-
guay (Copa América 2007) y por supues-
to nuestra Vinotinto.
El SAEM (Servicio Autónomo Estadio 
Metropolitano) dirigido por la Licenciada 
Marisol Rivas, es el organismo encarga-
do de la administración, mantenimiento 
y organización de los juegos, competi-
ciones y conciertos que se realizan en 
esta instalación zEl Estadio metropolita-
no no ha sido muy frecuentado por la 
Selección Nacional, aunque Mérida es 
una ciudad de cultura futbolística, cuna 
de grandes jugadores y atletas de reco-
nocimiento nacional e internacional, y la 
construcción se hizo para que su gente 
pudiera ver habitualmente a su selec-

ción. Más ahora, cuando la Vinotinto 
nos ha hecho soñar con una copa mun-
dial y, en lo sucesivo, la meta es llegar a la 
cita de Brasil, en 2014. Las expectativas 
de los merideños son, pues, disfrutar de 
la selección, acompañarla en el camino 
mundialista y valorar junto con los visi-
tantes, a plenitud, esta obra hecha a la 
medida de nuestros deportistas y de toda 
nuestra afición. 
Es importante subrayar que este estadio 
también fue testigo de otro logro vene-
zolano: la merecida medalla de oro obte-
nida por la selección femenina de fútbol 
en los juegos Centro Americanos y del 
Caribe 2010. Una obra de hoy y del fu-
turo que todos los merideños, sin duda, 
sentirán como símbolo de alegría, victo-
rias deportivas y parte importante de la 
historia del atletismo nacional. Una obra 
hecha para campeones.
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ÁrEa CHiCa

andrEina llamozas, DESPAMPANANTE EN LAS PASARELAS Y EL FúTBOL 

DESDE hACE RATO 
la rEina EnCOnTRó   

       A Su rEY

  / ÁngEl W. MuñoZ J.

b
elleza, sensualidad, carisma 
y una personalidad que vis-
lumbra una fiel entrega a su 
entorno familiar fueron las 

características que recibieron a Fútbol 
Visión Magazine. La residencia de la 
ex Miss Venezuela International 1999, 
Andreina Llamozas, fue el escenario para 
un encuentro entre el lente, la acuciosi-
dad periodística y la escultural figura de 
esta fémina que desde el 2002 es esposa 
del ídolo del balompié nacional, José Ma-
nuel Rey, con quien tiene dos hijos: Diego 
Alejandro y Samantha. 
Con una figura de encanto, Andreina ha 
convertido al “Tetero” Rey en uno de los 
jugadores más envidiados del balompié 
local —también pasa lo mismo en el caso 
contrario ya que una gran cantidad de 
chicas ven al destacado defensor nacio-
nal llanero como un sex simbol—. Desde 
hace unos 13 años, el histórico vinotinto, 
monarca de los goles a balón parado cau-
tivó a esta reina del modelaje a tal punto 

Hermosa, sensual pero sobretodo feliz así se muestra la ex Miss Venezuela 
International 1999, esposa de José Manuel Rey, quien reconoce 
que el apoyo de la familia es fundamental para los jugadores
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“Detrás de 
cada hombre 
que triunfa 
hay una buena 
mujer”
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que hoy día ambos se confiesan extre-
madamente felices. Aparentemente, el 
dicho popular que reza que “detrás de 
cada hombre que triunfa hay una buena 
mujer”, en este caso parece no sólo cum-
plirse la regla sino consustanciarse.    
Andreina, con su imagen angelical y de-
licada no sólo brilló en el modelaje que la 
llevó a alzarse con la banda de Miss Vene-
zuela International, sino que sus tacones 

y las pasarelas las dejaba a un lado para 
dedicarle un tiempo a la práctica depor-
tiva más allá del gimnasio. Es que desde 
niña estuvo movida por el deporte, pri-
mordialmente por el voleibol, actividad 
que desarrolló durante su etapa colegial 
ayudada por su espigada estatura (1.76 
metros), para luego acercarse al fútbol 
por dos grandes razones.
La primera consistió en que a la edad de 
17 años conoció a José Manuel Rey en el 
Club Parque Mar, en Caraballeda, donde 
ella solía ir, ya que sus padres habitaban 
en el estado Vargas. Los reiterados en-
cuentros donde compartían con amigos 
en común los unieron afectivamente, y 
con ello, se generó una relación más es-
trecha entre esta preciosa venezolana y 
el balompié. 
“Yo conocí a Jose desde que aún no era 
una figura emblemática, hoy me compla-
ce que cuando salimos a caminar, la gente 
lo reconozca ya que eso forma parte de 
una digna gratitud a toda esa dedicación 
que le ha brindado al fútbol en el país y su 
afición”, aseguró la reina de belleza. 
El segundo encuentro con la grama y 
las extremidades inferiores, fue mucho 
más cercano, ya que en su etapa de es-

tudios universitarios dejó el voleibol a un 
lado para conformar el equipo de fútbol 
femenino de la Universidad Católica An-
drés Bello (UCAB), donde se convirtió en 
la dupla con la hoy también preciosa pe-
riodista deportiva venezolana de DirecTV 
Latinoamérica, Milena Gimón.    
        
“sEr EsPosa DE un 
Futbolista no Es FÁcil” 
La espectacular modelo, que hoy ha de-
jado estacionado su accionar por las 

“Como papá, 
como amigo, como 
esposo es excelente. 
en ocasiones su 
profesión nos ha 
alejado sólo 
físicamente. Sin 
embargo, la lesión 
que atraviesa le ha 
permitido acercarse 
más como padre”
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pasarelas para dedicarse a tiempo com-
pleto a la familia y a su condición como 
madre, no duda en asegurar que “ser 
la esposa de un futbolista no es fácil”, 
mucho menos si se trata de la una de las 
figuras más emblemáticas del deporte 
nacional. “El secreto es la comprensión 
ante los continuos viajes, las concentra-
ciones y los contratos en el extranjeros 
del futbolista profesional. El apoyo que la 
familia le puede brindar a un jugador es 
vital”, aseveró.    
Andreina quien ha acompañado fiel-
mente a Rey, quien por más de 15 años 
ha vivido con el rodar del esférico como 
arte y razón de vida, ha tenido que ha-
cer grandes sacrificios para poder mani-
festar que actualmente se siente com-
pletamente satisfecha con los logros 
obtenidos a nivel personal, pero, que le 
gustaría terminar de desarrollarse pro-
fesionalmente.
Y es que José Manuel Rey se ha converti-
do no sólo en un nombre sólido dentro de 
nuestro fútbol sino que países como Es-
paña, Ecuador, Colombia, Chipre, Esco-
cia y Chile, han tenido la valiosa oportu-
nidad de conocer de cerca su gracia y ta-
lento con la esférica. Esta misma situación 
ha hecho que en varias oportunidades 
nuestra reina haya tenido que soportar 
la distancia y muchas otras convertirse en 
sedentaria. “Lo más difícil que he tenido 
que afrontar es haber tenido que montar-
me o encaramarme al dejar mi carrera en 
de Contaduría luego de estar cursando 
semestres avanzados”, acotó. 

Sin duda, su amor por el grande legio-
nario de la oncena nacional y sus dos 
pequeños no le hacen arrepentirse de 
las decisiones que ha tomado en su vida 
y confía que aún está a tiempo para de-
sarrollarse en otros escenarios de la vida. 
“Actualmente me dedico a ayudar a José 
con la Fundación (que lleva el nombre del 
jugador y se creó para el desarrollo del ta-
lento futbolístico infantil) y adelanto un 
proyecto para la organización y montaje 
de eventos”, señaló.
Para esta espectacular mujer los sacrifi-
cios están a la orden del día, sostiene que 
pese a que la familia sufre un poco eso, 
siempre procuran ganarle la batalla a la 
distancia. “Si José está mucho tiempo en 
una concentración, llevo a los niños y si 
está en otro lado, gracias a Dios, siempre 
existen maneras de vernos, aunque sea 
por la webcam de la computadora”.
Pese a los compromisos de Rey, Llamozas 
no duda en asegurar que como padre el 
“Tetero” posee más que calificaciones 
sobresalientes. “Como papá, como ami-
go, como esposo es excelente. En oca-
siones su profesión nos ha alejado sólo 
físicamente. Sin embargo, la lesión que 
atraviesa le ha permitido acercarse más 
como padre”.

VEnEZuEla DEbE PEnsar 
PriMEro En la coPa aMérica  
El grado de su belleza física y espiritual es 
casi comparable con el nivel de cocimien-
to que posee de la actividad futbolística. 
Para Andreína las posibilidades que se 

le presentan a nuestro seleccionado de 
mayores para poder integrar la lista de 
selecciones que participarán en el Mun-
dial de Brasil 2014, son alentadoras. Sin 
embargo, sostiene que para alcanzar ese 
reto primero debe pensarse en la Copa 
América que se llevará a cabo en Argenti-
na en el 2011. “Esta (Copa América) será 
la vitrina que nos permitirá dejar de soñar 
para empezar a acariciar nuestro mereci-
do puesto en un Mundial”.
Al referirse al técnico de la selección na-
cional, César Farias, esta flamante ru-
bia reconoció que si bien es cierto tiene 
bastantes detractores. “Él (César) se ha 
portado muy bien con mi familia. Lo res-
petamos como técnico y aún más como 
persona, pues en momentos difíciles se 
ha portado excelente con nuestra fami-
lia”, aseguró.
La semifinalista en el Miss Internacional 
de 1999 también se refirió al debate que 
se suscita hoy día en el país tras la deci-
sión de Ministerio del Poder Popular pa-
ra el Deporte acerca de vestir a nuestros 
seleccionados nacionales con la unifor-
midad tricolor. “Opino que no tiene sen-
tido que después que costó tanto que el 
país se identificara con la vino-
tinto, en el caso del fút-
bol, el baloncesto y 
el voleibol, se pre-
tenda desperdi-
ciar ese avance 
por una razón 
de poco argu-
mento”.  
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EN TORNEO APERTURA 3RA EDICIóN LIVENFUTPLA 2010

italia se Hizo ReY De la aRena

Calidad futbolística y emociones a granel 
caracterizaron esta parte del torneo. 
En el último trimestre del año se disputará 
el clausura  

 / ÁngEl W. MuñoZ J.
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Con la participación de los tres 
mejores equipos de las regiones: 
Central, Occidental y Oriental, 

además del mejor segundo lugar de estas 
llaves, el Torneo Apertura 2010 de la Liga 
Venezolana de Fútbol Playa bajó el telón 
con la celebración del Deportivo Italia, al 
coro de “campeones, campeones”.
En una jornada llena brillantez futbolísti-
ca, una impecable organización, aunada 
a la mágica combinación de la arena, el 
sol y el mar, se dieron cita el pasado 14 de 
agosto en el Balneario de Catia La Mar, 
los primeros lugares de cada región: Ein-
cosibo del estado Barinas, Reencuentro 
FC de Monagas, Deportivo Italia (Cara-
cas); además se hizo presente el equipo 
Malla Sport de Carabobo como mejor se-
gundo lugar conseguido en el torneo. 
El cuadro azurri fue inscrito bajo esa de-
nominación en el apertura toda vez que 
la providencia administrativa que valida-
ba el cambio de nombre al club Deporti-
vo Petare no había sido aprobada al ini-
ciarse la justa. 
Sin duda alguna, el sabor que dejó la 
participación de los combinados en el 
desenvolvimiento del Torneo Apertura 
de la Liga de Fútbol Playa, eso sólo una 
muestra de que en las arenas naciona-
les la práctica de esta disciplina  ha sido 
sostenida y su desarrollo por demás 
vertiginoso.
La definición de los enfrentamientos 
se pactó tras un sorteo entre los dele-
gados de los clubes que dejó sentado 
que en la tanda semifinal se enfrenta-
rían  Eincosibo vs Malla Sport a primera 
hora, y posteriormente, Reencuentro 
Moganas vs Deportivo Italia. De estos 
compromisos saldrían los equipos que 
disputarían la final. 

barinas sacó su clasE 
DEsDE El inicio 
Con la notable participación del Sub 20, 
Francisco “Chiquito” Molina, apoyado 
en el excelente accionar de Ronald Pérez 
y Luis Contreras, el equipo barinés Einco-
sibo, dirigido por Luis Moreno, empezó 
a dar muestras de un gran fútbol desde 
el encuentro semifinal. Garra, ímpetu y 
una efectiva definición de sus artilleros 
fueron sus armas. 
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Con un triplete del “Chiquito” Molina y 
dos tantos conseguidos por el espigado 
Contreras, lograron remontar un marca-
dor adverso para terminar de despachar 
al conjunto Malla Sport de Carabobo 5 
goles por 3.
El liderazgo del cuadro carabobeño lo 
asumió José Pacheco, que con su admi-
rable dominio del esférico logró conse-
guir dos tantos y tuvo en sus pies la opor-
tunidad de cambiar el rumbo del parti-
do, pero no lo consiguió al fallar un tiro 
penal. La oportunidad fue aprovechada 
por el conjunto blanquiazul para sacar su 
casta y definir el partido.  

REENCUENTRO - MONAGAS 
sE la Puso DiFícil  a los aZulEs
De la mano del experimentado Wal-
ter “Careca” Pineda, el equipo Reen-
cuentro FC, le dio una dura batalla al 
conjunto Deportivo Italia en el com-
promiso semifinal. En un emocionante 
partido donde la dinámica imperante 
fue un concierto de goles. Los azules 
que se adelantaron en el marcador 
al minuto 7, encontraron una férrea 
resistencia monaguense, que no sólo 
igualó las acciones un minuto des-

para que el partido se definiera  desde el 
punto penal a un cobro. 
El guardameta itálico Ubencio Reyes, 
atajó el primer disparo y Leonardo Julio 
logró el tanto que le daba el pase a los 
azules a la instancia final. 

rEñiDa DEFinición
Tras la emoción que se vivió en la se-
mifinal, la disputa por alzar la copa no 
deparaba menos. Se dio un partido de 
mucho brillo, donde las buenas jugadas 
y los goles de excesiva calidad formaron 
parte del menú. Al final, los dirigidos por 
Luis “Yeni” Solorzano y Edgar Quintero 
en rol de Asistente Técnico y jugador, ter-
minaron de ratificar el favoritismo con 
que llegaron a estas lides, tras imponerse 
4 goles por 3 ante una guerrera Barinas 
que dejó todo en la arena. 
La entrega de la premiación estuvo a car-
go de Tomás Álvarez, por parte de la Fe-
deración Venezolana de Fútbol, y Tomás 
Coppola y Roberto Cavallo como perso-
nal organizador.  

pués, sino que al 13´ se adelantaba en 
el marcador. 
Posteriormente, con un gol de alta factura 
conseguido por Daniel “Coqui” Fernán-
dez, los itálicos pareaban el encuentro. Si-
tuación que se repetiría luego del min. 20´, 
cuando el Reencuentro FC se iba arriba y 
un minuto más tarde el pivot, Leonardo Ju-
lio, anotaba desde el punto penal.  
En la prórroga, el Italia abrió el marca-
dor a los 30´ con gol del defensor Pablo 
Ferreira, y en la postrimerías del tiempo 
agregado  los monaguenses igualaron 
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Malla sPoRt (CARAbObO) 

Luis González, William Villalba

Luis Moreno, Reinaldo Frangelys 

Dani Salazar, Nicolás Serrano

Gerson Gutiérrez, Pablo Brazón

Carlos Moronta, José Pacheco

Ángel Escalona, Yim Crespo

Yohan Crespo, Luis Henríquez

Daniel Aidana, Carlos González 

Roger Paulo, Luismel Fernández

Juan Carlos Valbuena, Edwin Cabriles

Dt: Marcos oViEDo

einCosibo (bARInAS)
Danny Ruiz, Jorge Moreno

Francisco Molina, Danny Rivas
José Pérez, Antonio Rivero

Kevin Camargo, Edgar AñezLuis Contreras, Jonathan MorenoAntonio Ramírez, Francisco Molina
Ronald Pérez, Daniel Banderela

José Otalvarez, Enrique CedeñoÁngel Benavente, José Casa Diego

Dt: luis MorEno

ReenCUentRo FC 
(mOnAgAS)
Omar Urbina, Gianluca Cardone

Orlando Merlin, Pedro Conteras

Jairo González, Jesús Serrano

Piter Rodríguez, Hildemaro Marval

Eduardo Márquez, Elieser Marcano

Arbin Rondón, Francisco Landaeta

Dt: WaltEr “carEca” PinEDa
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DePoRtiVo italia 
(CARACAS)

Ubencio Reyes, César VásquezSergio Capaldo, Daniel Fernández
Nicolás Vocino, Pablo Ferreira

Germán Yumar, Edgar QuinteroMarcos Monsalve, Leonardo Julio
Camilo Ramos, Carlos LongaRolando Medina, Álvaro Barroeta

Antonio Nunziata, Paolo VasalloLeonardo Vocino, Salvador Nunziata
Jesús Sánchez, Fernándo Casal

Dt: luis “YEni” solórZano
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e
n los tiempos que corren se habla de la 
constante adaptación de las personas a las 
nuevas tecnologías y la innovación, lo cual 
genera incertidumbre y necesidad de ajus-
tes continuos. El impacto de la tecnociencia 

en la vida cotidiana debe ser asumido como parte del 
mapa cognitivo para tener herramientas que permitan 
aprehender los procesos de cambio que se generan en el 
mundo global actual.

Cuando la tecnociencia se lleva al terreno deportivo, se 
aprecia como introduce cambios continuos en todos los 
aspectos. Los mejores ejemplos se encuentran en los jue-
gos olímpicos y los mundiales de fútbol que traen apareja-
dos nuevos productos y métodos para interpretar todo lo 
que sucede dentro y fuera de los recintos deportivos.

En el último mundial (Sudáfrica 2010) se replanteó la 
discusión sobre la necesidad de utilizar las nuevas tec-
nologías para decidir sobre algunas acciones durante 
los partidos, a raíz de decisiones que pudieron cambiar 
el curso de algunos resultados. Lo cierto, es que en de-
portes como el baloncesto, el fútbol americano y el tenis, 
se han aplicado tecnologías que impactaron las reglas 
de juego. En el último año se modificaron normas en las 
grandes ligas para ayudar a aclarar algunas jugadas. La 
verdad es que el público ha acogido con naturalidad las 
adaptaciones y no ha habido mayor polémica. Se podría 
hablar, en términos de innovación, que existe una curva 
de aprendizaje sostenida en materia del uso de la tecno-
logía aplicada al deporte y que está asumida la mejora 
continua y la utilización de las mejores prácticas.

El fútbol es el deporte con más seguidores en el mundo, 
además de ser el más practicado y algunas decisiones ar-
bitrales durante el último mundial dejaron en evidencia 
al ojo arbitral. Existen múltiples polémicas en la historia 
de este deporte que han marcado a países enteros. Las 
más famosas son: el tercer gol de Inglaterra a la Repúbli-
ca Federal de Alemania en el Mundial de 1966 y la mano 
de Maradona a Inglaterra en el Mundial de México en 
1986. Recientemente se produjeron jugadas similares 

que han reabierto y potenciado la discusión, debido al 
desarrollo de las tecnologías. La mano de Henry que eli-
minó a Irlanda del Norte camino al Mundial de Sudáfrica, 
o la jugada de Lampard en la que anotó un gol lícito de 
Inglaterra a Alemania que no subió al marcador, reme-
morando el lance descrito en el Mundial de 1966.

En una encuesta publicada por el periódico “Marca” 
de España, se determinó que el 92,5% de las personas 
está a favor del uso de las nuevas tecnologías durante 
los partidos. Pero el tema no es tan simple y se debe 
discutir cuáles serían los cambios que impactarían las 
reglas del juego. 

Unos, están a favor de no introducir el video sino más 
árbitros que ayuden a decidir. Otros, pretenden que se 
implante el video para jugadas dudosas ¿Pero quién lo 
hace y cómo? En el Baloncesto se detiene el juego y los 
árbitros van a un televisor específico, toman la decisión y 
regresan a sentenciar ¿Se imaginan detener un partido 
utilizando ese método? ¿El 4to. Árbitro es el que toma-
ría la decisión comunicándola al principal? ¿Se repetirá 
la jugada en las pantallas del estadio con distintas tomas 
y en cámara lenta que permitan observar mejor y sen-
tenciar? ¿Será sólo para jugadas de gol o se extendería 
a jugadas polémicas, fuera de juego y faltas? ¿Cuánto 
tiempo duraría el partido si se aplican estos cambios? 
¿El tiempo de televisión tendrá influencia en la decisión 
sobre el tema?

Lo cierto es que ya se experimentó en un Mundial Sub-17 
realizado en Perú en el año 2007 con un Chip dentro del 
balón y unos sensores en las porterías que avisaban al ár-
bitro si se introducía completamente en la portería.

Antes del Mundial de Sudáfrica, la FIFA decidió poner 
fin a todos los experimentos y permitir que los humanos 
siguieran tomando las decisiones con el argumento de 
que se debe confiar en ellos y mantener al fútbol tal y co-
mo es en la actualidad.
 

teCnoCienCia 

y FúTbOL
 / iVÁn DE la VEga
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¿ustED Qué oPina?
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